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一个半月的动作集训、多套操

作系统的培训学习、四场“真枪实

弹”的大场面战争……科幻战争电

影《上海堡垒》近日曝光“战争特

辑”，全方位揭秘了这场发生在中

国的科幻战争。从“未来战士”的

不停训练到“上海战场”的不断打

磨，全剧组一步一个脚印地探索前

行，首次尝试“科幻加战争”的国产

类型片题材，展现了满满诚意。

据悉，电影《上海堡垒》讲述

了未来世界外星文明突袭地球，

守护人类希望的最后一战在中国

上海打响的故事。电影由滕华涛

执导，江南同名小说改编，鹿晗、

舒淇领衔主演，将于 8月 9日全球

同步上映。

从“动作集训”到“装备培训”

打好“科幻战争”基础

《上海堡垒》是国产电影把“科

幻”与“战争”类型结合的首次尝

试，不仅涉及到庞大的特效量，还

需要壮观激烈的动作场面。近日

曝光的特辑中，就为观众展示了演

员们的集训画面，枪械训练、摸爬

滚打、高空速降，从体能储备到动

作训练，样样不少。导演滕华涛透

露，为了更好地呈现出片中的战争

设定，在开机前一个半月就开始了

演员的动作集训。

不仅在体力和动作上要过关，

片中的科幻设置与装备系统对演

员们来说也是一项考验。早在开

拍之前，滕华涛就带着演员们一

遍一遍地学习电影中的概念设置：

“剧组专门编制了使用手册，详细

地介绍了每一套装备的操作系统，

便于演员们理解学习，能在实拍时

和这些道具形成好的互动。”

四场大战抵御外星文明

上海战场“海陆空”全面开战

在中国上海迎战外星入侵

者，导演滕华涛在电影里设计了

四场不同类型的大战。如何在

“海陆空”不同的战场上进行战争

打斗，滕华涛早就有了自己的逻

辑与规则。特辑为大家详细介绍

了第四场的“混合型战役”，拍摄

现场爆破戏不断，演员们也吃尽

了苦头。滕华涛力求完美，不停

地在片场“抠细节”。

“第四战拍摄时间非常长，打

了十天，几乎每天从睁眼就开始拍

摄。”对于最终会呈现出什么样的

战争场面，滕华涛则表示，“在实

际拍摄的内容上，加入后期特效的

科幻效果，观众会看到大量的捕食

者与无人机在上海楼宇间的战争

场面，会很激烈。”

《上海堡垒》将于8月9日全球

上映，电影改编自江南同名小说，

由滕华涛执导，鹿晗、舒淇领衔主

演，石凉、高以翔、王宫良、王森、孙

嘉灵主演。本片由华视娱乐投资

集团股份有限公司、中国电影股份

有限公司、腾讯影业文化传播有限

公司、天津北方电影集团有限公

司、北京聚合影联文化传媒有限公

司出品，天均回声（天津）影视文化

有限公司、北京灵龙文化发展有限

公司、上海鹏城海影视传媒有限公

司、新友玺月影业（北京）有限公

司、时代三和文化投资（北京）股份

有限公司联合出品，中国电影股份

有限公司北京电影发行分公司、北

京聚合影联文化传媒有限公司发

行、腾讯影业文化传播有限公司、

狮鼠影业联合发行。

7 月 9 日，由中国影协指导，《电影艺

术》编辑部主办的峨影集团献礼新中国成

立70周年重大革命历史题材电影《红星照

耀中国》在京举行专家研讨会。李准、仲

呈祥、尹鸿、王一川、袁新文、康伟、陈先

义、曹峻冰、皇甫宜川、谭政等业界专家学

者参加研讨，会议由中国文联电影艺术中

心主任、中国电影评论学会会长饶曙光主

持。会上，专家评价这是一部举精神之

旗、立精神支柱、建精神家园的电影，是一

部优秀的历史题材和主旋律题材电影，也

是“不忘初心、牢记使命”主题教育的一本

生动的“教科书”。

电影《红星照耀中国》取材自美国记者

埃德加·斯诺的作品《西行漫记》，由中共四

川省委宣传部、中共陕西省委宣传部、峨眉

电影集团、绿地控股集团、四川新文广影业

有限公司、西安嘉方影视有限公司、五粮液

集团、四川星空影视文化传媒有限公司联

合摄制出品；峨影集团党委书记、董事长韩

梅担任影片总制片人，《焦裕禄》导演王冀

邢担纲执导，王鹏凯饰毛泽东、凯南·海普

饰斯诺，李雪健、李幼斌、蒋雯丽等参与出

演，将于今年8月8日全国上映。

不是应景之作，

“这是从我心底里流出的影片”

《红星照耀中国》筹备近三年时间，将

于今年与观众见面。在新中国成立 70周

年之际，影片成功入选重点献礼影片。

“这不是一部应景之作，它是从我心

里流出的东西”，导演王冀邢说，自己从小

就看斯诺的故事，斯诺的《西行漫记》深深

震撼了他幼小的心灵，从1987年步入导演

生涯的那一刻起，他就有了将《红星照耀

中国》搬上银幕的想法。但是由于一直没

有找到合适的介入方式和时机，最终把这

个想法留在了心底。

这些年，王冀邢发现，国家发生了巨

大变化，特别是互联网快速崛起后，大家

的思想发生很大的变化，尤其是青少年对

我党我国的历史认识出现偏差，他觉得，

有必要拍摄一部影片，用艺术的方式向年

轻人讲述中国共产党的“初心”，告诉年轻

人，共产党是怎么来的？新中国是从哪里

来的？中国共产党为什么伟大、光荣、正

确？让年轻人明白，虽然当下党内出现了

一些腐败分子，但共产党仍是最有希望的

执政党。

2017年，王冀邢决定以历史为依据拍

摄《红星照耀中国》，理直气壮地讲述我国

社会主义的价值观和意识形态。

在电影里，1936年美国记者斯诺冲破

国民党封锁进入中国西北革命根据地进行

实地采访，向全世界真实报道了中国共产

党和中国工农红军及红军领袖的情况，揭

示了“红色中国”的秘密，发出了“红星照耀

西北、必将照耀中国”的历史性预言。

王冀邢说，作为主旋律影片的创作人

员，一定要带着真诚的情感和情怀来创

作，决不能把拍主旋律电影当成干一个

“应景的活儿”。对于主旋律电影宣传的

价值观，王冀邢的看法是，“美国电影也在

宣扬他们的意识形态和价值观，我们为什

么不能？我们在宣传价值观和意识形态

的时候，不要躲躲闪闪，要理直气壮，没什

么好躲闪的！”

忠于历史，

回答了现实和未来的问题

研讨会上，专家学者针对影片的艺术

特色、历史意义等方面进行了热烈研讨，

对影片创作给予了高度评价和肯定。

中国文艺评论家协会名誉主席李准

表示，《红星照耀中国》的主创站在新时代

的高度，对斯诺的陕北之行，对《红星照耀

中国》这本书的精神内涵有了新的发现。

影片最大特点在于，严格遵循历史真实与

历史逻辑，赞赏主创严谨的创作态度，“整

个叙事框架，一些著名的关键点、重要人

物，都忠于历史、有历史依据，体现了严谨

的创作态度。”

中国文艺评论家协会主席仲呈祥评

价影片是一部举精神之旗、立精神支柱、

建精神家园的电影，继承了左翼电影和进

步电影的优秀传统，“这种电影不是跟随

着西方主流电影的审美亦步亦趋，而是有

自己的信仰、情怀和担当，并且继承着中

国优秀的电影文化，展现中国特色社会主

义的丰富内涵。《红星照耀中国》做到了。”

仲呈祥认为，《红星照耀中国》的意义不止

于历史，还在于当下，“影片回答的不仅是

历史的问题，更是现实的问题与未来的问

题——中国共产党人的初心何在、信仰何

在，以及中国共产党的终极目标究竟是什

么。”

清华大学新闻与传播学院教授、影视

传播研究中心主任尹鸿评论，这部电影可

贵之处还在于，用诗化的叙事语言和艺术

形式，展现了西方人眼中的陕北等地的风

俗人情和地理风貌，注重大历史中的小细

节，使纪实性的题材平添不少故事性。

艺术展现共产党人“初心”，

是最好的“教科书”

从某种意义上讲，1936 年，斯诺在苏

区的采访，第一次让中国共产党主动地、

自觉地、系统地向全世界宣传了自己的思

想、展示了自己的形象。专家们认为，影

片艺术化地再现这段往事，展现了中国共

产党人的“初心”，对党内开展的“不忘初

心、牢记使命”主题教育具有现实意义。

《当代电影》主编皇甫宜川认为，斯诺

的《红星照耀中国》是最有价值的中国故

事之一，而峨影集团的这部影片是一部兼

具历史和当下意义的电影。对于当下，皇

甫宜川认为，电影《红星照耀中国》的可贵

之处在于它从一位西方记者视角，解释了

“红星为什么能照耀中国的关键问题”，在

今天拍摄这样一部影片，结合当前在全党

范围内开展的“不忘初心、牢记使命”主题

教育活动，“有价值、有意义”。

中国文艺评论家协会副主席、北京大

学教授王一川认为，《红星照耀中国》着重

展现中国共产党的初心，“一是民族自强，

二是人民民主。”他表示，正是为了这两点

初心，中国共产党人才敢于抛头颅、洒热

血，敢于为了全民族的幸福牺牲自己。王

一川认为，《红星照耀中国》是”不忘初心、

牢记使命“主题教育活动的优秀教材范本。

解放军报文艺部主任陈先义回忆，上

世纪三四十年代，万千进步青年中就是揣

着的就是这本《红星照耀中国》奔向了延

安，他认为，如今电影界拍出了《红星照耀

中国》的电影，意义重大，是“不忘初心、牢

记使命”、“两学一做”教育最好的教材，

“不管影片票房如何，我觉得，毫无疑问，

这都是对我们党、国家、人民，进行教育的

最生动的教科书”，陈先义说。

本报讯 即将于 9 月 30 日上

映的《中国机长》日前曝光一组

剧照。陈数、焦俊艳、阚清子、冯

文娟惊喜亮相，共同演绎中国民

航的“幕后力量”。

陈数在片中饰演机长（张涵

予饰）的家属，她自豪地表示自

己是“本色出演”。原来陈数有

众多亲属都在民航工作，这次饰

演 民 航 家 属 可 谓 是“ 得 心 应

手”。陈数有不少亲人就职于民

航系统，“从小就听家人们讲民

航的故事，所以我非常理解民航

家属的心情和情感”。作为民航

亲属，陈数对英雄机组十分钦

佩，“我们往往因为某个重大的

事件的发生，而授予平凡人英雄

的称号。但其实中国民航人每

一天都在默默付出，对每次飞行

都 保 持 高 度 的 专 业 性 与 责 任

心。”陈数表示：“英雄机长的妻

子在接受采访时提到‘中国民航

不需要英雄’，这其实是我们每

个民航家属的希冀。我希望我

的表演可以真实展现民航家属

的形象，并以此向民航人和他们

的家属致敬。”而焦俊艳、阚清

子、冯文娟等一众青年演员，饰

演的则是为机组成功处置特情

提供坚实支持的鲜为人知的“幕

后英雄”。

影片《中国机长》根据四川航

空 3U8633 航班机组成功处置特

情的真实事件改编，由刘伟强执

导、李锦文监制，张涵予、欧豪、

杜江、袁泉、张天爱、李沁领衔主

演，雅玫、杨祺如、高戈主演，将

于 9 月 30 日全国公映。

（杜思梦）

本报讯 7月13日，厦门市集美区影视

产业招商推介会在北京举行，200 多位影

视企业代表齐聚一堂，共享合作商机，共

谋发展大计，共话美好愿景。

在推介会上，中共集美区委书记李

钦辉表示：近年来，集美影视产业作为集

美文化产业发展的重点产业得到了快速

发展，取得了较好的社会效益和经济效

益。“我们出台了影视产业政策进行全方

位扶持，集美集影视文创园被评为‘福建

省重点文化产业园区’，落户集美的厦门

市影视产业总部园区初见成效，大量影

视剧组纷纷来集美取景拍摄，位于集美

的厦门影视拍摄基地建设正抓紧推进。

目前集美区已成为厦门乃至全省重要的

影视产业聚集区和拍摄取景区。当前借

助中国金鸡百花电影节（金鸡年份）落户

厦门的良好契机，集美影视产业必将迎来

更加广阔的发展前景。”

为扶持影视产业发展，2015年12月集

美出台了福建省首部影视产业政策《集美

区鼓励扶持影视产业总部园区发展若干办

法》，吸引力众多影视产业在集美落户。

2019年 2月，集美区在原版政策的基础上

进行全新升级，制定出台《集美区促进影视

产业发展实施办法》，从财政奖励、金融支

持、项目扶持、公共服务平台建设及创业孵

化平台构建等方面，全力推进行业升级和

发展，政策覆盖影视产业链从剧本到拍摄、

制作、发行、版权等各个环节，针对影视企

业、影视项目、影视人才等各个层面给予扶

持，使政策覆盖面更广、扶持力度更大、操

作性更强，高效推进集美影视产业发展。

现场，北京京西文化旅游、厚德前海基

金、实在影视、金浦文化产业投资基金、厦

门美汇影视、东阳向上影业等企业签订影

视产业落地项目，签约金额达66.1亿元。

据了解，2015年至2019年6月，近300
个剧组在集美取景拍摄，包括《紧急救

援》、《西虹市首富》、《同桌的你》、《我们的

爱》、《左耳》、《谁的青春不迷茫》等影视

作品。2017年以来，集美成功举办了首届

中国影视基地峰会、2017首届综艺节目峰

会、中国影视美术作品展、“两岸·映像纪”

影视专场、2019“看见集美”青春影展等影

视活动，为集美影视产业发展营造了良好

的氛围，助力集美影视产业发展。

此外，今年4月9日，中国电影家协会

宣布未来十年，金鸡百花电影节（金鸡奖

年份）将落户厦门，集美区也借金鸡百花

奖落地厦门所营造的良好发展氛围，吸引

发展要素聚集，以节带产，不断完善影视

产业配套设施，加快影视产业发展。

（姬政鹏）
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陈数焦俊艳阚清子冯文娟出演《中国机长》厦门市集美区影视产业招商推介会北京举行

本报讯 7 月 15 日，由周琦导

演，王晖、唐国强、杜娟、袁志顺等

主演的电影《国礼》剧本研讨会在

京举行。中国作家协会副主席吉

狄马加，《文艺报》主编梁鸿鹰，《中

国作家》主编程绍武，中国影协电影

文学创作委员会主任张思涛，中国

台港电影研究会会长许柏林，中国

影协电影文学创作委员会常务副会

长赵葆华，中国电影评论学会会长

饶曙光等专家学者，以及电影《国

礼》导演周琦、编剧曾理等主创针对

《国礼》的剧本举行了深入的交流。

与会专家表示，《国礼》以一个微小

的角度切入，展示了一段宏大的历

史。《国礼》还运用了类型化的手段，

让影片具有很强的观赏性。

“小切口，大主题”

电影《国礼》讲述了湘绣的传

奇故事。吉狄马加表示，《国礼》通

过湘绣这个小小的传统手艺，展示

了一段重大的历史变革。“电影中

的人物面临重大的抉择，人物的选

择决定了人类的自由、国家的独

立、历史的方向。”

梁鸿鹰和程绍武同样表示，

《国礼》把重大历史事件和传统文

化相结合，让影片具备很强的观赏

性。

作为资深编剧，赵葆华肯定了

《国礼》是个“永不过时”的题材。

“影片通过小人物，展现了大命运

和大历史，探讨了中国将走向何方

的大问题，具有历史精神。”

张思涛和许柏林都用了“独

特”这个词来形容。他们表示，《国

礼》用了湘绣艺术这种独特的视角

来展现重大革命历史题材，对历史

题材影片具有开拓意义。

编剧曾理介绍了自己的创作

初衷。她表示，电影《国礼》所选取

的故事是原著小说中的一个章

节。电影中所展现的故事，正是中

国发展进程中一段重大的历史。

类型化表达

虽然《国礼》展现的是重大历

史事件，但与会专家称赞悬疑、谍

战等类型化的表达方式让影片具

有很强的观赏性。

饶曙光表示，《国礼》的故事

具有很强的悬念，非常引人入

胜。张思涛同样表示，影片采取

双线叙事的方式，加入了很多谍

战元素。该片导演周琦说，虽然

《国礼》是重大题材，但在拍摄时，

他特意加入了很多悬念，让影片

多一些商业元素。

（林琳）

《国礼》剧本研讨会在京举行
专家赞具有历史精神


